

# DIARIO

Periódico de la mañana

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUBSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 3, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados.

Director: CÁNIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION

CALLE DE ZAMORA, NÚMERO 19; IMPRENTA

Teléfono núm. 16

## Protección á la infancia

Con una insistencia que causa pena, se ha repetido en la prensa de esta capital la noticia de que un joven cometa diariamente algunas raterías; aunque las más de las veces consisten en quitar ó apoderarse de un pan ó de un bollo.

El niño, á quien conocemos por habérnosle enseñado un tío suyo, que hace grandes esfuerzos por sacarle de la deplorable situación en que se halla, siquiera sus humanitarios propósitos hayan sido hasta ahora inútiles; el niño, decimos, es un caso hermoso de estudio, y en relación con su madre es un fenómeno social que bien merece fijar la atención de las Autoridades, muy particularmente de aquellas que tienen la obligación de velar por la persona, bienes y derechos de los menores é incapacitados, cuando estos carecen de padre, tutor ó guardador, ó cuando teniéndolos no cumplen con sus obligaciones sagradas en relación con sus hijos ó sus pupilos.

El niño de que nos ocupamos es miembro de una familia compuesta de una madre, viuda, con cuatro hijos, dos niños, los mayores, y dos niñas. Parece que esta madre no cumple, respecto á sus hijos, con sus deberes y lejos de esto, además de observar una conducta que no nos atrevemos á calificar, porque es muy sospechosa, ejecuta actos que no solo dificultan la educación de los mismos, sino que tuercen su voluntad, inclinándolos al mal. Por su censurable conducta fué privada esta mujer de una pensión de que gozaba.

Tales hechos dan lugar á un caso jurídico muy raro.

El pariente de los niños á quien ya hemos hecho referencia, conocedor de la situación de sus sobrinos, se presenta al señor Juez de 1.ª instancia y solicita protección para los menores.

El dignísimo funcionario judicial le contesta que nada puede hacer en beneficio de los mismos, porque los Tribunales no proceden de oficio sino en materia criminal y esto no siempre; por tanto, si algo quiere, que lo solicite en forma. Este pariente, que no cree que en un país civilizado se dejen abandonados los menores, aun cuando no haya una persona que entable un pleito contra el padre ó la madre desnaturalizados que no, cumplan con sus deberes y aconsejado de persona perita acude al Fiscal deduciendo la misma pretensión. Este funcionario lo comunica en oficio al Juez, que se limita á darse por enterado.

Y el próximo pariente de los niños, y yo con él, nos preguntamos: ¿para qué se escribió el art. 171 del Código Civil, que autoriza á los Tribunales para privar ó suspender á los padres en el ejercicio de la patria potestad si

diesen á sus hijos órdenes, consejos ó ejemplos corruptores?

Yo también entiendo con el señor Juez que no se puede por los Tribunales hacer uso de la facultad que les concedió el artículo transcrito sin que se deduzca por quien corresponda pretensión en forma. Pero también entiendo que en el momento en que las autoridades tienen conocimiento de que hay menores abandonados, pueden y deben proveer á su cuidado. Que los menores, á falta de otra persona, tienen como guardador legal al Fiscal, y que en un caso concreto como el de que nos ocupamos, pudo muy bien el señor Juez dictar una resolución proveyendo al cuidado de los menores provisionalmente y excitando el celo del Fiscal, para que en nombre de los mismos dedujera contra su madre las acciones que fueran procedentes.

¿No es esto así? Pueden los tribunales de justicia, y muy particularmente el Ministerio público cruzarse de brazos en presencia de un problema legal tan importante como el de que nos ocupa y dejarle insoluble? Entendemos que no. El legislador no quiso dejar en el desamparo á los menores y encomienda su cuidado al Fiscal á falta de otras personas.

Nuestra modesta opinión, es que en este caso el Fiscal puede y debe entablar demanda contra la madre en nombre de los menores, para privarla ó suspenderla en los derechos de patria potestad si el tribunal encuentra méritos para ello, y una vez hecho esto, promover la constitución del Consejo de familia nombrándoles tutor y protutor.

Sin embargo de esto, sometemos nuestra modesta opinión á otras mas autorizadas, bien entendido que apesar de lo expuesto por nosotros, el proceder de todas las autoridades, y muy particularmente el de las judiciales nos merecen toda clase de respetos.

Loo. Eca.

## Notas madrileñas

### Gabriel Merino

El teatro cómico, el llamado género chico, acaba de experimentar la pérdida de uno de sus más honrados mantenedores: Gabriel Merino, que ha muerto cuando comenzaban á sonreírle las venturas de un hogar formado por el amor.

¡Pobre Merino!

Aunque solamente contaba poco más de cuarenta años, era ya viejo en el teatro, pues estrenó su primera obra, la comedia «Pescar en seco» cuando apenas contaba diez y nueve años de edad. Desde entonces Merino no había cesado de escribir, asombrando con su fecundidad, hasta el extremo de haber dejado cerca de sesenta produccio-

nes entre comedias, sainetes y juguetes cómicos.

Algunas de sus producciones han obtenido un gran éxito, y entre las más aplaudidas, bien pueden contarse «La iluminada», «Miss Erere», «El muñeco», «Los africanistas», «Marcha», «Limpiá», y «da esplendor», «Sombulismo», «Tortilla al rom», «El rey de Lydia», «La feria de Sevilla» y «Pajarita de las nieves», y tanto en estas como en las demás obras que escribió, se revela Merino como un autor que conoce el arte de agradar al público honradamente y que no ignora lo que es literatura.

Si su labor de autor cómico tiene alguna falta, es la de que á veces no es todo lo cómica que fuere de desear, debiéndose acaso esto á que siempre el autor de «Los africanistas» se inclinaba al cultivo del alto teatro, á su afán de huir de chocar erías, á su propósito de ser un literato todo honradez y conciencia.

Merino gozó fama de ser muy hábil para la parodia, y no sin sobrados motivos, pues «Miss Helyett», «San Franco de Sena», «La Bruja», «La de San Quintín», «Mancha que limpia», «Cyrano de Bergerac», «La cara de lios» y otras, han sido parodiadas por él con excelente éxito.

En sus mocedades fué redactor de «El Imparcial», «El Siglo», «El clamor de la patria» y «El Pabellón nacional».

Después, cuando visitaba los saloncillos como autor cómico, fundó «El Arte», semanario dedicado á los teatros, y que después se refundió con la primitiva «España Artística» que Merino dirigió durante ocho años.

Desde que abandonó la dirección de «España Artística», Merino vivió solamente dedicado al teatro, colaborando alguna vez que otra en publicaciones que se honraban estampando la firma del celebrado autor al pie de composiciones frescas, alegres, siempre versificadas con soltura y arte, en las que á veces no faltaba la nota sentida, tocada con un gusto exquisito.

Trabajó con laboriosidad inquebrantable y con acierto bien raro; supo labrarse honradamente un porvenir, y cuando comenzaba á disfrutar las verdaderas delicias de la vida, le ha sorprendido la muerte.

Juan de Madrid.

## Ayuntamiento

Bajo la presidencia del alcalde accidental señor Zugarrondo y con asistencia de los concejales señores Veira, Nuñez, Polo, Augusto, Cachorro, Romo, Villar y Martín Benito, tuvo lugar la sesión subsidiaria ayer.

Leida y aprobada el acta de la sesión anterior, se puso sobre la mesa el despacho de los asuntos del día.

Fué leida la consignación de gastos é ingresos para el mes actual. Se destinaron diez mil pesetas para los festejos de la próxima feria de Septiembre.

Quedó aprobada una comunicación del señor Zugarrondo en la que solicitaba la cubida en las Comisiones permanentes de los señores Cachorro y Polo.

La liquidación de las obras ejecutadas en el mercado desde Enero hasta la fecha ascendía á 2.929,75 pesetas.

Con esto terminó el despacho ordinario y no habiendo ningún concejal que hiciera uso de la palabra se levantó la sesión.

## Telegramas de anoche

Madrid, 4, 8 n.

### CAMBIO DE VISITAS

Esta tarde acordado en principio que S. M. don Alfonso XIII vaya á Paris en el mes de Julio próximo. El presidente de la República monsieur Loubet devolverá al Rey esta visita viniendo á Madrid en Octubre.

GARCIA-PLAZA.

## LAS QUINTAS

El día 7 corresponde comparecer ante la Comisión Mixta, para el juicio de exenciones, á los siguientes pueblos:

Calbarrasa de Arriba, Calzada de D. Diego, Calzada de Valdunciel, Carbajosa de Armuña, Carbajosa de la Sagrada, Carrascal de Barregas, Carrascal del Obispo, Castellanos de Moriscos, Castellanos de Villiquera, Cilleros el Hondó, Doñinos de Salamanca y Espino de la Orbada.

## Ledesma.

Muy señor mío: Como digo á usted en mi correspondencia de ayer, la huelga de los obreros sombrereros terminó satisfactoriamente, pero hoy ha vuelto á reproducirse con caracteres algun tanto más serios.

Parece que el señor Pisot, hijo político del señor Sánchez, despidió esta mañana á todos los obreros, amenazándoles con traer esquiroles ó trabajadores extraños á la localidad. Entonces los obreros invitaron á las mujeres, y todos abandonaron la fábrica, quedando desde aquel momento paralizados los trabajos.

Los obreros reunidos acordaron redactar unas bases de contrato para lo

sucesivo, bases que presentarán al patrono y sin cuyo asentimiento no reanudarán sus labores.

Entre otras, creo se encuentran las siguientes:

Para los que trabajan á jornal será de 2 pesetas el tipo mínimo, excepto los cardadores que será de 2,25 y respecto á los que trabajan por tareas ha de ser esta proporcionada á aquellos tipos, sin que á estos obreros se les distraiga de su tarea con trabajos de otra índole, ó en caso contrario se les abone el tiempo que en ellos in-viertan.

Descanso dominical y reducción á diez de las horas de trabajo.

No se han de admitir al trabajo obreros de fuera mas que en el caso extraordinario que las circunstancias lo exijan; pero en ningún caso será despedido obrero alguno de los que hoy trabajan en la fábrica.

A las mujeres tampoco se las distraiga de las labores de su tarea y en caso contrario se le abonarán los servicios que presten con arreglo á su naturaleza y al salario que ganan diariamente.

Como se ve, las pretensiones de estos obreros, no pueden ser más modestas y justas, por cuya razón creo la huelga tendrá pronta y satisfactoria solución. Así lo deseo para bien de todos.

Estos hechos, que no carecen de importancia, demuestran que Ledesma despierta del sueño letárgico en que estaba postrada, y principia á comprender que la reintegración de sus derechos solo puede encontrarla marchando al unísono de los pueblos modernos, fijando su vista en el porvenir y retirándola de las negruras y humillaciones del pasado.

Ya era hora.

X.

## Ecos mundiales

### Nuevas locomotoras

La empresa de los ferrocarriles ingleses, Great Westein, ha adquirido una nueva serie de locomoras de extraordinaria velocidad y de incomparable solidez.

Una revista profesional refiere las pruebas practicadas con la primera locomotora adquirida.

«La France», que así se bautizó á esta máquina, salió de Londres á las once de la mañana, llegando á Bath y regresando después de un breve descanso á la gran metrópoli inglesa. La velocidad adquirida por «La France» fué de veinte leguas por hora.

Se prepara una segunda prueba, en que recorrerá el trayecto de Londres á Exeter (sesenta y cinco leguas) en tres horas.

### Costumbres coreanas

En una reciente conferencia de la Sociedad de Geografía, se han expuesto algunos rasgos característicos

de la civilización de Corea, de esa pequeña península a la cual dirigen su visita en la actualidad todas las naciones.

En Corea es desconocido el arte de la costura. Los coreanos unen las piezas de sus vestidos, no por medio de hilo, sino pegándolas con cola de pescado.

La sencillez del menaje de una casa es otro detalle característico de la vida en Corea. El mobiliario, por regla general, se reduce a un lecho.

La alimentación coreana tiene por base el arroz y la carne de cerdo, siendo de notar que, no obstante el contacto en que chinos y coreanos se encuentran, éstos apenas conocen el té.

La industria principal es la fabricación del papel, principal artículo de exportación al mercado japonés. En la elaboración de artículos de porcelana, los coreanos poseen exquisito gusto.

En Corea, la industria de transportes se halla atrasadísima: los coches son artefactos verdaderamente raros.

Finalmente, la mujer es considerada como el niño, irresponsable de los actos que ejecuta.

## Bolsa de Madrid.

DIA 4

Interior, 75.80.  
Amortizable, 96.80  
Tabacos, 422.00  
Banco de España, 479.00  
Francos, a 38.95.  
Libras esterlinas, 34.88

## De Ciudad-Rodrigo

Sr. Director de EL DIARIO:

La fiesta del trabajo celebrada ayer por la Sociedad obrera del Ramo de Construcción, resultó brillantísima. En la noche que la precedió, los obreros habían levantado cuatro arcos en las bocacalles que desembocan en la plazuela donde está situado el Centro Obrero, cuya fachada, así como los arcos y las cintas de verde ramaje se iluminaron con exquisito gusto y profusión.

La gira campestre en la tarde, animadísima. El día espléndido; y no solo los obreros en número de 300 y sus respectivas familias, si que tam-

bien numerosas personas de todas las clases sociales, ocupaban la verde alfombra de la frondosa Alameda Vieja, merendando unos, paseando otros y bailando los demás a la sombra del arbolado a los acordes de nuestra laureada Banda municipal, dando al hermoso cuadro encantadores tintes de alegría.

Durante esta parte del programa se botaron al agua dos barcas adornadas con gallardetes y banderas que caminaban sobre las ondas al impulso de los acordes de acordeones y guitarras y la admiración general, que a cada movimiento se acentuaba creyendo que sus tripulantes y la orquesta iban a inaugurar la época de baños en el profundo y anchuroso charco de los cañitos.

No fué así; las fragatas arribaron a la orilla del Aguedasin novedad, y el entusiasmo y la admiración no tuvieron límites.

Los tripulantes fueron obsequiados con sendas botas de vino, y volvieron a tomar parte en la fiesta luego que saltaron a tierra.

La velada que en la noche se celebró en el espacioso y bello Teatro Nuevo, corrió parejas con los anteriores actos. El teatro capaz de contener más de 3.000 personas, estaba de bote en bote. En el escenario y bajo los vistosos pabellones formados por las diferentes banderas de las secciones leyéronse varios trabajos literarios y de propaganda por algunos obreros haciendo uso de la palabra el presidente de la Sociedad y carpintero Jacinto Hernández Moro, don Mateo Cornejo y D. Casimiro Muñoz, y terminó la fiesta cantando a los acordes de una orquesta de guitarras, bañurrias y violines un bonito himno socialista entre los estruendos y espontáneos aplausos de los concurrentes.

La fiesta de los obreros va trocándose en una gran fiesta popular, y los obreros miobrigenses dieron ayer otra señalada prueba de su sensatez y cordura, porque en todos los actos realizados no hubo una nota discordante y reino la más sincera y alegre fraternidad.

Racibau por ello nuestra más entusiasta enhorabuena.

Sigue mejorando de la grave y súbita enfermedad que ha sufrido el sobrestante de carreteras, D. Justo Lorenzo, y hallase gravemente enfermo el Comandante retirado D. José

Pérez Blanco, padre del joven y bizarro capitán de la fuerza que guarnece esta plaza D. Feliciano Pérez Egido, del 2.º teniente de la reserva, D. José y de doña Teresa, esposa del abogado y diputado provincial don Jesús Méndez Risueño.

Deseamos a los enfermos y nuestros buenos amigos D. Justo y don José al primero el completo restablecimiento de su salud y al segundo pronta y radical curación.

El Corresponsal.

Ciudad-Rodrigo, 3 Mayo de 904.

## El día religioso

SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

San Juan, apostol, Ante Portam Latinam; San Lucio y Evodio, obispos.

Los cultos de costumbre.

## DESDE ALBA

Ayer se reunieron en uno de los locales del Ayuntamiento de Alba de Tórmes, los Abogados, Procuradores, Escribanos, Notarios y el Registrador de la Propiedad, con el fin de felicitar al Ministro de Gracia y Justicia por sus proyectos; así se hizo en un extenso telegrama.

En la misma reunión se nombró una comisión compuesta de los señores Pascua, Rojas y Hernández para que estando al tanto de cuanto pueda ocurrir respecto a las reformas de Gracia y Justicia, convoquen a nueva reunión siempre que lo creyeren necesario.

Ayer tuvo lugar la vista de un pleito en este Juzgado, en la que figuran como Abogados de una parte el Sr. Rojas, y de otra el Sr. Alvarez; ambos letrados estuvieron a gran altura en sus informes.

Nuestra famosa asociación "Los hermanucos", han hecho la contrata del Teatro, para la próxima temporada de feria. Durante aquellos días se pondrán en escena «Los charros, La nieta de su abuelo, El Alcalde interino, Los descamisados, El Puñao de Rosas y el Terrible Pérez.»

Se representará además, según se nos dice, un A propósito compuesto por el sin par Fidel Criado.

Auguramos un buen éxito a la

tán en baja. Sobre trigos duros no hay transacciones.

Precios.—En Francia oscila el trigo entre 16 y 17 francos el hectólitro ó sean 20 francos los 100 kilos.

## Abonos

### La Gallinaza

La utilidad que tiene este abono nos induce a dar a conocer su composición; que es en mil gramos la siguiente:

Nitrógeno.....	16.3
Acido fosfórico...	15.4
Potasa.....	8.5
Cal.....	24.0

Contiene además sosa, magnesia, ácido sulfúrico y silicio, etc., cosas que ya existen en las tierras y no se gastan en cantidad que necesita añadirse.

En las cosechas sucesivas, ó sea en la rotación de habas, cebada, maíz, dará este abono buen resultado, porque las habas toman poco nitrógeno del suelo, y la cosecha siguiente de

cebada, considerándola de 24 hectólitros por hectárea, consume

Nitrógeno.....	38 kilos.
Acido fosfórico..	12 Idem.
Potasa.....	15 Idem.

Esto es, parte del abono suministrado quedando aún algún remanente para el maíz con lo que se adiciona de primeras materias.

Y no convendrá poner patatas, porque estas consumen todo el abono que se ponga, y no quedarán elementos para sembrar después con fruto, ni avena, ni aún mijo.

He aquí lo que consumirían 15.000 kilos de patatas por hectárea:

Nitrógeno.....	59.10 kilos
Acido fosfórico...	38.7 Id.
Potasa.....	91.58 Id.

Una cosecha de habas de 15 hectólitros de semilla consumirá:

Nitrógeno.....	120 kilos
Acido fosfórico.....	41 kilos
Potasa.....	62 Id.

Una cosecha de 30 hectólitros de maíz consumiría:

Empresa, que a la vez se transformará en Compañía.

El Corresponsal.

## LOCALES

El próximo viernes tendrá lugar una encerrona en la Plaza de Toros, organizada por el elemento joven de la buena sociedad salmantina.

Se correrá y será muerta a estoque una churra, terminando la fiesta con un banquete.

Se halla vacante la plaza de farmacéutico del pueblo de Villanueva del Conde, con la dotación de 125 pesetas anuales por la asistencia de 15 a 20 familias pobres.

En el Boletín oficial de la provincia aparecerá en breve el correspondiente anuncio para que los que aspiren a dicha vacante puedan solicitarla de aquel Ayuntamiento dentro del plazo de 30 días.

## SOCIEDAD EXPLOTADORA DE LA NUEVA PLAZA DE TOROS

No habiéndose presentado el concursante a quien le fué adjudicado en sesión de 1.º del corriente, el servicio de caballos, para las corridas de las próximas ferias, se anuncia nuevo concurso, con sujeción al pliego de condiciones, reformado para este, que se halla de manifiesto en los domicilios de los individuos de la Junta Directiva de esta Sociedad don José García Iglesias, Plaza Mayor número 11, y don José del Castillo, Navio número 11, pudiendo entregarse los pliegos hasta las doce de la mañana del día 8 del corriente mes, en el domicilio de dichos señores, y mencionados pliegos serán abiertos el mismo día en la sala de Juntas de la Plaza de Toros a las seis de la tarde.

Salamanca 3 de Mayo de 1904.—P. A. de la Junta Directiva el Secretario accidental, José del Castillo.

El Alcalde de Yecla participa a este Gobierno civil que ha quedado constituida, contando con 196 socios, la sociedad de socorros mutuos denominada «La Caridad».

La Comisión provincial solicita del señor Gobernador la aprobación de los presupuestos formados para la reparación de algunos locales de la Normal de Maestras; instalación de retretes en la de Maestros y el de habilitación de la antigua Casa-Palacio para destinarlas a formar parte de los locales que ocupa el Archivo.

La Comisión provincial propone a la primera autoridad gubernativa de la provincia el nombramiento en propiedad del profesor de música del

Nitrógeno.....	51 kilos
Acido fosfórico.....	20 Id.
Potasa.....	26 Id.

Una cosecha de 1000 kilos de avena consumen con la paja correspondiente:

Nitrógeno.....	28.80 kilos
Acido fosfórico.....	9.60 Id.
Potasa.....	27.00 Id.

Y mil kilos de mijo con su paja consumen:

Nitrógeno.....	33.00 kilos
Acido fosfórico....	12.6 Id.
Potasa.....	27.00 Id.

Con lo expuesto, sabiendo la composición química y física del suelo y las riquezas de las primeras materias que se empleen como complemento de abono de las gallinas, podrán deducirse de un modo exacto las fórmulas correspondientes: esto es, las cantidades de sustancias que se han de aumentar para conseguir buenos rendimientos en las alternativas.

## Vitigudino

Precios del mercado último.  
Trigo a 48 y 49 rs. fanega  
Centeno a 38 y 39 id.

Hospicio a favor del interino don Incencio Ahedo Fernandez.

Por la guardia civil del puesto de Monleras ha sido detenido, para ponerlo a disposición del señor Presidente de la Comisión mixta de reclutamiento de esta capital, el paisano de Gejo de los Reyes Benigno Estevez Villoria, prófugo del reemplazo de 1901.

Para reparación de la Casa Lonja, cuyo edificio ha de servir para la instalación definitiva de la Audiencia, propone la Diputación provincial que se la autorice para incluir en presupuesto la cifra de 7.500 pesetas.

Ayer tomó posesión del cargo de Arquitecto municipal, don Santiago Madrigal Rodríguez.

Han ingresado en la cárcel, de orden del Juzgado instructor, los lecheros Esteban Martín, Marcelino Ruiz y Aurelio Martín, en cuyos puestos los intoxicados de estos días compraron la leche que tan gravemente comprometió su salud.

Anoche salió para la corte el conocido periodista zamorano señor Morante.

Ayer nos visitó en nuestra redacción el joven propagandista republicano nuestro buen amigo señor Martínez Elorza con el exclusivo objeto de despedirse de nosotros, pues por la noche debía salir para Madrid. Agradecemos mucho la deferencia del infatigable orador republicano, cuyos talentos somos los primeros en apreciar y le deseamos feliz viaje.

Anteayer se celebró en la Capilla de la Veracruz, la solemne festividad costeada por la Cofradía de la misma.

Una bien organizada orquesta ejecutó una brillante misa, y el señor Rector del Colegio de San Ambrosio, D. José Manuel Bartolomé, pronunció una elocuente oración sagrada, que fué muy del agrado del auditorio que era muy numeroso.

Ayer regresó de Madrid el Secretario del Ayuntamiento, señor Girón. El Alcalde, Sr. Díez, regresará probablemente mañana.

Ha sido nombrado subdirector de la Sociedad de Seguros La Polar, de incendios en esta provincia, nuestro particular y querido amigo, don Crispulo Baza.

Recomendamos a todos la lectura del anuncio inserto en 4.ª plana referente a la muy acreditada fábrica de chocolate establecida en San Juan de Barbalos.

Cebada a 29 y 30.  
Algarrobas a 40 y 42.

## GANADOS

Bueyes de labor de 500 a 700 pts.  
Novillos de 350 a 480 id.  
Vacas 200 a 300 id.  
Terneros de varios precios y con estimación.

Ganado para el matadero de 70 a 74 reales arroba.  
Los vientos de los días anteriores han emperado mucho los trigos y por los labradores se desea que vuelvan las aguas.

## Salamanca.

### Compra del día:

Trigo a 47 y 47 y 1/2 las 94 libras.  
Centeno 37 y 37 y 1/2 id.  
Barbilla a 45 y 45 y 1/2 id.  
Cebada a 25 y 1/2 26.  
Algarrobas, 00.  
Garbanzos de 120 a 180.

Ventas sobre wagón Salamanca  
Trigo 48 y 1/2 y 49 reales fanega.  
Centeno a 40 las 90 libras.  
Barbilla, 47.  
Rubián 47 id.  
Cebada a 28.  
Algarrobas, 00.

## Gaceta rural

Para agricultores y ganaderos

### Situación agrícola

En España hay regiones en que el buen tiempo ha llegado algo tarde, y ha disminuido la cosecha. En general, ha llegado el calor a tiempo, y aún no vendría mal un poco de lluvia.

En Francia, declaran todos los telegramas de los Departamentos productores un estado satisfactorio.

A pesar de los informes pesimistas respecto a los trigos de invierno en América y las perspectivas poco animadoras de la futura recolección en Rusia meridional, la baja hace progresos, con transacciones limitadas.

En Argelia, los trigos tiernos es-

Por telégrafo

Servicio especial de EL DIARIO

Madrid, 5. (Varias horas.)

La ley de alcoholes

Ha manifestado el señor Maura que se propone la pronta discusión de este proyecto de ley, hallándose dispuesto a rechazar todo aquello que pueda alterar la cifra de 25 millones de pesetas anuales a que ascienden los ingresos para el Tesoro.

Pronto cierre de Cortes

El gobierno proyecta hacer rápido el debate político.

Tan luego como respecto a él recaiga votación, se leerá el decreto de suspensión de sesiones cerrando las Cortes hasta Octubre.

Los presupuestos no se discutirán hasta otoño, procurando durante el verano unificar la mayoría parlamentaria.

Pereda gravísimo

Por efecto de una hemiplegia se agravó ayer el estado del ilustre escritor don José Pereda, en Jerez.

Hay pocas esperanzas de que se salve.

Consejo de ministros

Se ha celebrado el anunciado para ayer, bajo la presidencia del señor Maura.

El consejo ha tenido marcado carácter administrativo, pues en él se ha tratado casi únicamente de los presupuestos avanzando mucho en el examen de las cifras que aun quedan por aprobar.

No dimite

El señor Gonzalez Rothwes, gobernador de Barcelona, ha negado los rumores que han circulado respecto a que pensaba dimitir el cargo.

Huelga en la Reunión

Después de la catástrofe ocurrida con la explosión última, ahora se han declarado en huelga los mineros de La Reunión pidiendo ocho horas de trabajo.

En el Ferrol

La fragata «Nautilus» ha sufrido grandes averías al entrar en el Ferrol a consecuencia de un fuerte temporal. No se sabe de desgracias personales.

Preparando una silba

Se asegura que se le prepara una pita monumental al alcalde de Valencia para el domingo próximo en que presidirá la procesión de la patrona de Valencia, Nuestra Señora de los Desamparados.

Se espera con curiosidad la conducta que seguirá aquel gobernador en el caso de que se realice la silba.

Viaje del Rey

El Rey en Cádiz

Ha fondeado el «Giralda», debarcando el Rey; a quien aguardaban las autoridades civiles y militares y los estudiantes con banderas.

Los vivos fueron nutridos y entusiastas.

El gentío que esperaba en Puerta del Mar aplaudió al paso de la comitiva.

Las tribunas levantadas frente al Ayuntamiento hallábanse repletas.

Muchas distinguidas señoritas arrojaron flores sobre el carruaje que ocupaba S. M.

Las calles, vistosamente decoradas ofrecen un aspecto de bulliciosa alegría.

Te Deum y recepción

En la Catedral se cantó un solemne «Te Deum» por el feliz arribo de D. Alfonso.

El prelado de la diócesis ofició revestido de pontifical.

Terminada la ceremonia religiosa se trasladó S. M. al Ayuntamiento.

En él se verificó la recepción, que estuvo brillante.

En la Facultad de Medicina

Su Majestad, que antes de retirarse de las Casas Consistoriales se asomó a uno de los balcones y fué muy aplaudido.

Ultima hora

Madrid 5. 9:30 m.

Republicanos y anarquistas

En el mitin celebrado en Barcelona en conmemoración de los sucesos de Montjuich, un anarquista protestó enérgicamente de que los republicanos exploten ese tema. Con este motivo se produjo un enorme escándalo y una colisión entre los reunidos, que al fin fueron dispersados por la policía.

Otra huelga

Se ha producido una nueva huelga de carpinteros de armar, que han formulado ya sus peticiones. Se espera que sean aceptadas por los patronos.

Actitud de los ferroviarios

Los obreros y empleados ferroviarios, en reunión de anoche, acordaron pedir que se investigue las causas de la catástrofe de las minas de la «Reunión» para exigir responsabilidades.

El Rey en Cadiz

El banquete ofrecido a S. M. por el acaudalado naviero señor Mora, resultó espléndido.

La fiesta nocturna marítima fué de un efecto fantástico.

GARCIA-PLAZA.

DIVERSAS

Se han resuelto favorablemente las negociaciones entabladas por nuestro Gobierno con el del vecino reino de Portugal para la construcción del puente internacional sobre el río Manzanas en la provincia de Zamora.

En su virtud se incluirá su construcción en el plan del próximo ejercicio de 1905.

Venta de una buena casa

Se hace de la señalada con el número 4, sita en el PATIO DE ESCUELAS de esta ciudad.

Del precio y condiciones informará MANUEL RODRIGUEZ, PLAZUELA DE LA CRUZ VERDE, NÚMERO 5, Salamanca.

PASTILLAS BONALD

CLORO-BORO-SÓDICAS CON COCAINA

De eficacia comprobada por los señores Médicos para combatir las enfermedades de la boca y de la garganta: Tos, rouquera, color, inflamaciones, picor, afás, ulceraciones, sequedad, gran lación, afonía producida por causas periféricas, etc. Las pastillas BONALD, premiadas en varias Exposiciones científicas, tienen el privilegio de que sus fórmulas fueron las primeras que se conocieron de su clase en España y en el extranjero.

Acanthea Virilis Elixir Antibacilar Bonald

Poliglicorofosfatada Bonald.— Medicamento Antineurasténico y antidiabético, Tonifica y nutre los sistemas óseo, muscular y nervioso y lleva a la sangre elementos para enriquecer el glóbulo rojo. Combate las enfermedades del pecho. En la tuberculosis incipiente, Catarrhos bronco-neumónicos, laingo-faríngeos, infecciones gripales palúdicas, etc. etc.

PRECIO DEL FRASCO 5 PESETAS De venta en todas las farmacias y en la del autor. Nuñez de Arce (antes Gorrera) 17, Madrid. En Barcelona Gignás, 5.

ALMACEN

VINO TINTO DE MESA, EMBOTELLADO de las bodegas de V. VILLAR

Plaza de la Verdura, 1 y 3

(junta a la Bática de los Sucesores de Villar y Pinto)

En este nuevo Establecimiento, propiedad del cosechero, se expende y sirve a domicilio, desde 6 botellas en adelante, vino tinto añejo de superior calidad.

Analizado en el Laboratorio Químico Municipal de esta ciudad, está demostrada su pureza, en el Certificado, expuesto en el escaparate del Establecimiento.

PRECIOS

Botella de 3/4 de litro, ó sea cuartillo y medio, pesetas 0.75, y devolviendo el casco, se abona 0.25 por cada uno.

Único almacén y depósito de Vinos de Valdepeñas

de MANUEL GARCIA DEL TESO

Dr. Riesco, 29, Salamanca

En este establecimiento se despachan toda clase de aguardientes y licores. Especialidad en vinos blancos, de Jerez, Málaga, Moscatel, Cariñena y otros varios. Gran economía en los precios.

Esta casa tiene personal y vasijas para servir puntualmente a domicilio.

Tanto los vinos, como los Licores y Aguardientes, son de inmejorable calidad.

BAÑOS DE LEDESMA

(Provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

(Abiertos todo el año)

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neurosis.— Se venden frascos de SULFURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca. Para mas detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAUARDO.

Platería, Joyería y Relojería Viuda e Hijos de Fernando Garcia

POETA IGLESIAS, núm. 10, SALAMANCA

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Platino, y toda clase de monedas.

Premios en varias Exposiciones

Imprenta de Almaraz—Zamora, 19

Había habido otro asesinato por disputarse una gaviota que había bajado a bordo.

Se habían comido al viejo Garnier, que murió maldiciendo a sus hijos.

Se habían comido las dos terceras partes del Parisiense, que se echó a la suerte.

Pero este execrable alimento no había hecho más que abreviar los días de los que habían participado en él.

Apenas quedaban más que dos ó tres marineros y Szaiffye que pudiesen tenerse en pie con los ojos fijos sobre el horizonte, y miraban su línea vaporosa é incierta con inconcebible atención.

Porque creían percibir una vela. Una vela! Szaiffye sobre todo fijaba allí sus miradas con una constancia obstinada, porque empezaba a sentir lo horrible de la posición.

En el momento del naufragio por una previsión concebible se había provisto de una sustancia muy alimenticia concentrada en un pequeño volumen, (1) por cuyo medio había escapado hasta entonces a los tormentos del hambre.

Pero sus medios de vida disminuían. Perdía la esperanza al ver arrojada la balsa sobre la costa de Africa por las corrientes, porque el viento había soplado tan fuertemente de tierra que debían estar muy distantes de ella: así que con una expresión de alegría que no se puede descubrir, gritó:

—Una vela! Una vela!

(1) Carne de venado macerada, seca, con azúcar. Los indios en sus largas cacerías no llevan otras provisiones. Con una onza de esta sustancia por día, hay bastante para alimentar a un hombre robusto aunque haga un violento ejercicio.

Y se precipitaron en tropel sobre el tonel que fué desfondado, estropeado y despilarrado en un momento.

La embriaguez se apoderó pronto de estas cabezas debilitadas por tantas privaciones, y en medio del estrépito de las olas y de los rugidos de la tempestad se pusieron a cantar con voz medio apagada palabras extrañas, incoherentes y tristes, como la canción de un loco.

A la claridad rojiza de la luna algunos que iban bailar dando tropezones, hasta que atestados de bebida y atolondrados por el vino, caían como muertos rodando aquí y allí sobre la balsa, que en el momento que se inclinaba desaparecían en el mar sin dar un grito.

En Parisiense, borracho de todo punto, percibió a Alice que estaba agazapada junto a una barrica vacía.

—Toma, bebe! la dijo dando a la joven en los dientes con el tanque.

Alice bebió con placer hasta la última gota, el color y el calor le subieron al rostro.

—Estás muy linda, tartamudeó el Parisiense. Por el trabajo dame un beso.

Y el marinero tocó con su boca impura los labios de Alice, que dijo rechazándole débilmente:

—¡Oh! este vino me ha hecho un gran bien. Aún tengo sed, aún.

—Mira Pablo, decía Szaiffye. Y señalaba a Alice y el marinero.

—¿Ves, Pablo? Y se acercaba al lado del desgraciado, que padecía horriblemente de una herida que tenía en la espalda.

Fábrica de chocolate  
de  
**JUAN FRANCISCO MARTINEZ**  
Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12.  
SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de ocos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esa casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

**BOQUILLA INHALADORA**  
**PUJOL-CENARRO**  
**Cigarro puro prodigioso**



Humo sin tabaco ni fuego, balsámico, aromático, saturado al mentol, pino y eucalipto; ó al terpinol, eucalipto y guayadol.—El más poderoso agente curativo de las afecciones de la boca, garganta, nariz, bronquios y pulmones, y eficaz antiséptico para precaverse de las enfermedades infecciosas.

Precio: cigarro para siempre, en elegante estuche con boquilla de asta fina de Irlanda, 5 pesetas, y con boquilla de ámbar, 12 pesetas.  
Caja con la medicación para bastante tiempo, 2,50 pesetas.  
Va certificado aumentando 0,75 pesetas.

**FARMACIA DE CENARRO, ABADA, 4.—MADRID**  
fábrica de boquillas: fuencarral, núm. 7  
De venta en las principales farmacias de España

# HISPANIA

## CAPITAL 5.000.000 de pesetas

Seguros contra toda clase de accidentes tanto colectivos como individuales y de responsabilidad Civil.—Dirección: Cortes 347.—Barcelona.

Agente General Antonio Alcaide Minimos I I, Salamanca

**Café-Restaurant SUIZO**  
CALLE DE ZAMORA, 2, 4 Y 6  
Servicio comedido para Banquetes.

Locales independientes.—  
**ESPECIALIDAD EN REPOSTERIA**  
A Inmóviles y Comidas a la carta

Desde 5 pesetas  
Repelote de bolillo.  
Fábrica de panes.  
CARLOS COFFIN  
Madrid, Puroanhal, 27  
(Cafetería gratis).

**FERRETERIA**  
de  
**Hijos de A. LLORENTE**

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones patio, cribas, muelles, alambres, espino artificial, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11

**CENTRO-PENSIÓN MAÑES**  
para alumnos oficiales de las facultades é Instituto

Director propietario: D. José Mañes Casaux

Calla del Silencio 1 y Tostado 1, Salamanca

Este centro de enseñanza, cuyos resultados prácticos han superado en el pasado curso a todo lo imaginable, según se ha demostrado en los exámenes de Mayo y Junio, se halla situado en el punto céntrico de la población y muy próximo a la Facultad é Instituto; constando de espacuosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta: de Licenciado en Sagrada Teología Capellan, Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares facultativos de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanzas.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto ó Facultad.

El incremento alcanzado por este Centro débese a la labor continua en la explicación de todas las asignaturas y a la formalidad en las cuentas, ajustadas estrictamente al reglamento. Los mejores informes pueden darlos los alumnos y sus familias. Se admiten inscripciones para el próximo curso.

Escuela modelo de primera enseñanza a cargo de acreditado profesor central.

Clases nocturnas para dependientes de comercio de primera enseñanza, francés, Aritmética mercantil y Teneduría de libros. Se admiten internos, medio pensionistas y externos, desde seis años en adelante.

Alimentación verdad, sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídanse detalles y Reglamentos al Director

**LACTEINA**  
Es el mejor alimento para los niños.

Depósito en Salamanca, Farmacia de García Ruiz.  
Plaza Mayor, 36.  
Pídanse folletos)



## Félix Carbajosa Rico

(Sucesor del Armuñés)

Doctor Riesco, 33.  
Salamanca.

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena Jerez, Vinos comunes del país tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio con puntualidad

310 BIBLIOTECA DE «EL DIARIO»

-- Ves Pablo? ya te lo había dicho.... Cree pues ahora en alguna cosa! Subordinación, pudor de mujer, pasión, amor, todo esto Pablo cede a la irresistible influencia del hambre ó de la sed! Nobles sentimientos que dependen de una necesidad tan innoble, que... Pero tú no me oyes, estás desmayada. Oh! ya me oírás, dijo Szaffye con una sonrisa infernal.

Y haciendo respirar un cordial de que estaba prevenido le volvió en sí.

—Ah! por piedad! déjame, vete de aquí, murmuró Pablo.

—Te voy a salvar, hijo. Toma, come!

Y Szaffye, entreabriendo con mucho misterio la caja de plata que había llevado consigo cuando salió de la corbeta, sacó un pedazo de una sustancia sólida y compacta y se le dió a Pablo.

Pablo lo llevó ávidamente a los labios, y enseguida por un movimiento de sublime reflexión, lo dividió en tres pedacitos y se arrastró hacia su padre. Alice estaba demasiado lejos y no tuvo fuerzas bastantes para llegar a ella.

### CAPITULO LII

#### Una vela! Una vela!

Dos días después de la tempestad había calmado enteramente. El cielo estaba azul, el aire puro, y el sol saliendo.

El vino se había perdido; la galleta estaba pisoteada y echada a perder. Se habían comido cueros, sombreros, zapatos, cinturones.

Se había bebido con rabia agua del mar.

Se habían puesto clavos y pedacitos de plomo en la boca, en la esperanza de apagar la sed con esta fresca metálica.

Se había comido estopa y tela.